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Резюме: в статье представлены сведения о помощи земского санитарного врача И.И. Моллесона в орга-

низации земской медицины в Пензенской губернии. 
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Первый санитарный врач России И.И. Моллесон пользовался большим уважени-

ем и признательностью у врачей и общественных деятелей Пензенского губернского 

земства, находясь с ними в постоянном контакте по вопросам санитарного дела. Коллеги 

по земской службе Пензенской губернии высоко ценили его нелёгкий труд земского 

врача и основателя санитарного дела [1]. В трудах VΙ съезда врачей Пензенской губер-

нии от 13 сентября 1895 года имеется телеграмма, в которой говорится: «Доктору Мол-

лесону – VΙ съезд врачей Пензенской губернии поздравляет Вас с исполнившимся трид-

цатилетием плодотворной службы земской медицине» [2]. Через год, в другой теле-

грамме сказано: «Доктору Моллесону – VΙΙ съезд врачей Пензенской губернии сожалеет 

о вынужденном оставлении Вами плодотворной службы Саратовскому земству и твёр-

до уверен, что Ваши занятия и талант найдут достойное применение» [3]. Уход И.И. 

Моллесона из Саратовской земской организации не оборвал его связей с пензенскими 

коллегами; наоборот, вступив в должность заведующего санитарным отделением Там-

бовской губернской управы, он ещё более их упрочил, когда осенью 1898 г. он посетил 

Пензу и лично познакомился с организацией медицинского обслуживания населения и 

бытом земских врачей. Приезд выдающегося деятеля земской медицины в Пензу и уча-

стие его в работе VΙΙΙ съезда земских врачей Пензенской губернии, где он был избран 

почётным председателем, помогли врачам наметить пути её улучшения медицинской 

помощи населению. И.И. Моллесон принял активное участие в обсуждении докладов 

делегатов съезда по организации земской медицины в уездах, заявив, что «выработка 

нормальной сети в одном уезде без выработки общей губернской сети едва ли возмож-

на». В связи с этим им был поднят вопрос об организации «межуездных больниц». Кро-

ме того, он подверг критике земских врачей за то, что те не добились создания губерн-

ского и уездных санитарных советов. Это обстоятельство, по мнению И.И. Моллесона, 
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являлось одной из причин отсталости медицинской организации в Пензенской губер-

нии. Он резко выступал против платного лечения, самостоятельной деятельности фель-

дшеров и разъездной системы организации медицинской помощи в уездах, особо отме-

тив, что «платное лечение в руках невежественных фельдшеров унижает медицину до 

торговли». Под руководством И.И. Моллесона был подготовлен для утверждения на 

съезде доклад комиссии по составлению проекта программы будущей деятельности са-

нитарного отделения уездных и губернских совещаний и проект однообразной по всей 

губернии отчётности [4]. Он выступил с докладом «О межгубернской борьбе с эпидеми-

ями», а также ознакомил с состоянием организации родовспоможения в Тамбовской гу-

бернии и рекомендациями V съезда тамбовских врачей, внёс предложение об устрой-

стве выставки земской медицины в Пензе и наметил её программу. По окончании рабо-

ты врачебного форума все предложения И.И. Моллесона были приняты делегатами с 

признательность и большинством голосов включены в решения съезда. В 1899 г. зем-

ские врачи выдвинули его кандидатуру в почётные члены Пензенского медицинского 

общества. Вице-президент общества К.Р. Евграфов в своей речи на первом заседании 

общества, посвящённом выдвижению почётных членов, заявил: «Не многим достаётся в 

удел счастье на склоне дней своих видеть деятельность свою оценённой, труды свои 

признанными, тем больше духовное удовлетворение тех, чьё имя пользуется уважением 

и почётом в самых отдалённых уголках России, а может быть и всей земли» [4, 5]. Из-

брание И.И. Моллесона почётным членом Пензенского медицинского общества, по 

словам К.Р. Евграфова, имело значение как провозглашение тех идеалов и стремлений, 

которые поставило своим девизом это общество. В представлении членов Пензенского 

медицинского общества Иван Иванович был «носителем идеалов истинной человечно-

сти, неутомимого и бескорыстного служения науке, страждущим, своему народу» [5, 6]. 

Таким образом, участие И.И. Моллесона в работе VΙΙΙ съезда земских врачей 

Пензенской губернии, связи с медицинской общественностью, внесли существенный 

вклад в совершенствование оказания медицинской помощи сельскому населению, ста-

новление и развитие санитарного дела в Пензенской губернии в конце ХΙХ века. 
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Профессор Алексей Иванович Дойников – видный учёный и организатор отече-

ственной стоматологии – с 1948 по 1957 гг. являлся главным стоматологом Минздрава 

СССР. В этот же период он вёл большую работу как консультант в Лечебно-санитарном 

Управлении Кремля (4-го Главного управления Минздрава СССР), а с 1962 года – рабо-

тал в качестве главного стоматолога. А.И. Дойников совместно с А.И. Евдокимовым, 

А.И. Рыбаковым, В.Ф. Рудько принимал непосредственное участие в организации 

ЦНИИС. Эта инициатива была одобрена правительством. Также была поддержана ини-

циатива необходимости открытия сети новых стоматологических лечебных учрежде-

ний, в том числе детских, развития заводов по производству стоматологических матери-

алов, инструментов и оборудования и, подчёркнута необходимость создания научного 

учреждения, играющего роль координационного центра для дальнейшего развития сто-

матологической науки и практики.  

В результате, было построено в Москве более 30 (из них 10 – детских) стоматоло-

гических поликлиник, а в Ленинграде – 6; были открыты стоматологические кабинеты 

во всех городских школах, реорганизованы заводы в Ленинграде, Волгограде, Казани, 

Можайске и Харькове. В 1962 году вышел Приказ Минздрава СССР о создании в 

Москве Центрального научно-исследовательского института стоматологии. Вопросы 

организации стоматологической помощи населению отражены в работах А.И. Дойни-

кова. Например, в публикации «Пути дальнейшего улучшения ортопедической помощи 
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